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Lettre circulaire du Père Abbé Primat 

 

Chers frères et sœurs, 

Voici ma première lettre circulaire à notre grande famille bénédictine. Salutations fraternelles 
à vous tous ! 

 

Le Congrès des Abbés 

Il y a quelques jours, on m'a montré une vidéo réalisée pendant le Congrès. Elle m'a rappelé les 
souvenirs de ce rassemblement de 215 abbés et prieurs, 23 sœurs de la CIB et beaucoup 
d'autres. Ces jours-là, Sant'Anselmo ressemblait à une ruche, pleine d'activité et 
d'enthousiasme. De nombreux abbés plus anciens se sont retrouvés après 8 ans, et un grand 
nombre d'abbés sont venus pour la première fois. Le congrès était bien préparé et une bonne 
ambiance a régné jusqu'à la fin. Des discours importants ont été prononcés par Sr Nathalie 
Becquart, sous-secrétaire du Synode des évêques, et par le dominicain Fr Timothy Radcliffe OP 
(qui a été récemment nommé cardinal). Mère Abbesse Franziska Lukas de Dinklage a partagé 
avec nous la vision de la CIB et le développement futur des structures pour les bénédictines. A 
travers un certain nombre de rapports, les abbés ont été informés de l'état du Collège et de 
l'Université qui se portent tous deux plutôt bien en ce moment. Un nouvel abbé primat a été 
élu. 

Le Congrès a également pris quelques décisions : l'abbaye de Sainte-Marie de la Garde en 
France, une fondation du Barroux, a été accueillie dans la Confédération en tant que monastère 
Extra Congregationes. Le Congrès a également décidé que nous devions demander au Saint-
Siège d'approuver à nouveau un calendrier approprié pour la Confédération bénédictine, et 
qu'une commission de liturgie pour la Confédération devrait être établie. Nous allons 
également entreprendre une étude plus détaillée pour comprendre et mettre en œuvre la 
possibilité d'avoir des frères comme abbés, option que le Pape François a ouverte le 18 mai 
2022. 

Enfin, les abbés ont décidé que l'année 2028/29 serait célébrée comme un jubilé bénédictin. 
Selon la chronologie traditionnelle, 529 est l'année où saint Benoît a fondé Montecassino. 
L'année 2029 offre l'opportunité de célébrer 1500 ans de vie bénédictine. Le Congrès a conclu 
que cela devrait être préparé et célébré dans toute notre Confédération, et pas seulement à 
Montecassino, et que cela commencerait par le Congrès de 2028. J'espère que ce sera une 
occasion de réfléchir sérieusement au rôle de nos monastères dans l'Église et dans le monde à 
une époque de changements radicaux. Je vous invite tous à commencer à y réfléchir et à 
partager avec nous, ici à Sant'Anselmo, des idées et des réflexions à ce sujet. Vous en entendrez 
certainement parler à nouveau. 
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Guerre et paix 

Le Congrès des Abbés s'est vu rappeler à plusieurs reprises les conflits et les guerres. Nous 
avons entendu parler de ce que vivent les monastères en Ukraine, au Burkina Faso et en Terre 
Sainte et nous avons finalement décidé d'écrire un message de paix à nos communautés. Lors 
de notre rencontre avec le Pape François le 18 septembre, il nous a également encouragés à 
travailler en vue de la paix et a dit : « La paix, c'est votre affaire en tant que bénédictins. Mais 
commencez par l'intérieur », c'est-à-dire à l'intérieur de nos monastères. Chaque jour, nous 
prions « Dona nobis pacem », en invoquant le Christ comme le véritable donateur de la paix. Le 
message de paix du Congrès est joint à cette lettre. 

 

Du Synode (le nôtre) 

A la fin du Congrès, nous avons eu un bref Synode des Abbés Présidents. Nous avons examiné 
les dates, les lieux et l'organisation du synode lui-même, et nous avons rassemblé quelques 
idées pour la mise en œuvre des décisions du Congrès. Nous avons décidé d'explorer la 
possibilité d'avoir un programme de formation pour les jeunes abbés. La Commission 
permanente, une sorte de comité permanent du synode qui fait également partie du conseil de 
l'abbé primat, est maintenant composée du Père Abbé Président Maksymilian Nawara de la 
Congrégation de l'Annonciation, du Père Abbé Général Anthony Puthenpurackal des Silvestrins 
et du Père Abbé Général Giuseppe Casetta de Vallombreuse. Le Père Abbé Général Giuseppe a 
également été élu nouveau vicaire de l'abbé primat. 

 

 

 

La vie à Sant'Anselmo 

Après le départ des abbés, la maison reprit une vie normale et le 8 octobre, l'année académique 
fut ouverte d'une manière très romaine, alliant solennité et élégance joyeuse. Les diplômes ont 
été remis et l'Aula I rénovée a été bénie. 

Dans son discours, le recteur, le père Bernhard Eckerstorfer, a longuement cité l'histoire de 
Sant'Anselmo, parue pour la première fois en 1988. Son auteur, Pius Engelbert de Gerleve, était 
décédé la veille, après une longue vie au cours de laquelle il avait passé plus de trois décennies 
à Sant'Anselmo, en tant qu'étudiant, professeur et, après son abbatiat, en tant qu'archiviste. Il 
était l'une des pierres vivantes de notre maison ici à Rome. 

Les événements actuels ont également une répercussion sur notre vie : Le Theologisches 
Studienjahr, un programme d'exposition académique allemand situé à l'abbaye de la Dormition 
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à Jérusalem, a dû être évacué en raison du danger imminent de la guerre. Une fois de plus, le 
doyen, les professeurs et les étudiants ont été transférés à court terme à Rome et seront 
accueillis à Sant'Anselmo. 

Nous essayons également de suivre l'actuel Synode des évêques. Nous avons invité trois 
membres du synode pour des discussions au coin du feu, où ils puissent nous partager leur 
expérience : Mgr Nin OSB, le cardinal Neemis, de Trivandrum, et le professeur Thomas Söding 
d'Allemagne. De cette manière, notre communauté Anselmienne aura un aperçu de cet 
événement ecclésial très discuté. 

 

Curie, catalogue et communication 

Le secrétariat de l'Abbé Primat est traditionnellement appelé « Curia ». M. Walter Del Gaiso, très 
expérimenté, continue à en être le principal point de contact. Il a été rejoint par le Père Patrick 
Carter de Clear Creek (US) qui nous apporte une grande expertise en informatique. Le Père 
Patrick occupe le poste officiel de Secrétaire de l'Abbé Primat. L'une de ses principales tâches 
sera la production du Catalogus 2025. Nous prévoyons de moderniser considérablement la 
collecte des données et la production du Catalogus, conformément aux récentes décisions du 
Synode des Présidents qui ont préconisé une mise à jour annuelle des données. 

Une fois le nouveau catalogue publié, nous disposerons à nouveau de chiffres précis pour les 
Bénédictins et les Bénédictines. Les chiffres qui ont circulé dans les médias pendant le récent 
Congrès - 22.000 bénédictins dans le monde - sont certainement obsolètes. On peut estimer 
que nous sommes actuellement 12.000 bénédictines et 6.000 moines. Bientôt, nous n'aurons 
plus à deviner, je l'espère. 

Nous allons également examiner comment la Curie et Sant'Anselmo sont reliés au monde 
bénédictin, et comment nous pouvons favoriser les liens et la communication entre les 
monastères et les congrégations. Les lettres circulaires traditionnelles comme celle-ci 
pourraient être progressivement abandonnées au profit des courriels, des sites web de la 
Confédération et des médias sociaux. Cela se développera lentement. Il peut y avoir des 
moments d'essais et d'erreurs. Je vous demande d'être patients avec nous pendant que nous 
faisons ces essais et d'être coopératifs lorsqu'il s'agit de nous aider à transformer nos modes 
de communication. 

 

J'ai eu la grâce de prendre mes fonctions à un moment où Sant'Anselmo se porte bien. Cela est 
dû à de nombreuses personnes. Je tiens à mentionner tout particulièrement le Père Abbé 
Primat Gregory Polan qui, après huit années de travail et de dévouement, a gracieusement tout 
transmis et est parti pour son monastère d'origine, l'abbaye de la Conception, aux États-Unis. 
Je tiens également à remercier le Père Prieur Mauritius Wilde, qui a non seulement maintenu 
le Collège en bon état au cours de ces dernières années difficiles (Covid !, pour ne citer qu'un 
défi), mais qui a également porté sur ses épaules la lourde charge de la gestion du Congrès. 
Beaucoup d'autres pourraient et devraient être mentionnés ici, mais cela dépasserait le cadre 
de cette lettre. 

 

2025 sera une année sainte. Nombreux sont ceux qui entreprendront un pèlerinage à Rome. Si 
vous, ou des groupes de fidèles liés à votre communauté, prévoyez de visiter la Ville éternelle 
l'année prochaine, veuillez considérer Sant'Anselmo comme un lieu de référence. Nous serons  
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heureux d'accueillir les pèlerins du monde monastique pour des moments de recueillement, 
de prière et de célébration sur l'Aventin, dans cette maison qui est la vôtre ! 

 

Fraternellement 

 

 

 

Jeremias Schröder OSB 

Votre Abbé Primat       Rome, 15 octobre 2024 
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Informations de contact 

Abbé Primat Jeremias              primas@anselmianum.com 
Secrétaire Fr. Patrick Carter  curiaosb@anselmianum.com 
 
Documents du Congrès 

Les participants au Congrès pourront accéder aux documents du Congrès sur le site web 
jusqu'à la fin de l'année. 

 

Autres liens 

Une vidéo du Congrès des Abbés 
 
https://youtu.be/X5auDbDBOWw 
 
Photos du Congrès des Abbés 
 
http://bit.ly/SA_flickr_foto 
 
Photos de l'audience papale 
 
https://photo.vaticanmedia.va/en/10388-01Vescovi204177-204514.html?page=3 
 
https://photo.vaticanmedia.va/en/10403-11Gruppi211138-212864.html 
 
 

En dessous 

Message de paix 
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 « Recherche la paix et poursuis-la » 

                                                   
          RB Prol ; Ps 34,14 

 

Message du Congrès des Abbés 2024 à nos communautés bénédictines 

 

 

Chers frères et sœurs, 

Le Congrès des Abbés de cette année n'avait pas de thème officiel, mais les questions de la 
guerre et de la paix étaient toujours présentes. Nous avons entendu des témoignages de 
communautés affectées dans des pays déchirés par la guerre, en Ukraine, en Terre Sainte et 
au Burkina Faso. Lors de notre rencontre avec le pape François, celui-ci a répété à plusieurs 
reprises que « la guerre est une défaite ». Lors de notre pèlerinage à Montecassino, la 
destruction gratuite de ce lieu il y a 80 ans a résonné ainsi que la lettre apostolique de saint 
Paul VI de 1964 sur saint Benoît qui porte le titre « Pacis Nuntius » - le messager de la paix. 

Lors de notre audience avec le pape François, qui connaît bien la vie religieuse, il nous a dit, à 
nous bénédictins : « La paix est votre affaire ». Et il a ajouté : « Mais commencez par l'intérieur 
des monastères ! ». 

 

Commencer dans les monastères 

L'Année Sainte qui s'annonce est l'occasion de nous centrer sur notre propre paix : 
considérons nos maisons comme des lieux où la paix peut grandir. Nous voulons inviter nos 
communautés à faire face aux tensions internes, à affronter les conflits et les vieux blocages, 
et à s'engager dans des rituels de pardon et de réconciliation. 

L'un des messages de saint Benoît est la réconciliation et le fait de vivre ensemble au-delà 
des clivages. La tradition bénédictine met l'accent sur l'égalité des moines tout en respectant 
leur diversité. Il s'agit là d'un puissant outil de paix. 

 

Rayonner vers l'extérieur 

Pouvons-nous transmettre cette diversité dans la vie commune comme un message de paix au 
cours de l'Année Sainte ? 

Notre présence bénédictine dans le monde et notre souci de la paix peuvent s'unir en cette 
Année Sainte dans une « prière bénédictine pour la paix dans le monde ». Nous espérons que 
les monastères pourront se relayer afin que chaque communauté fasse partie de cette chaîne 
de prière bénédictine, par exemple par des intercessions hebdomadaires ou des moments 
de prière à un jour et une heure donnés. 

Au cours du congrès, des représentants du Saint-Siège nous ont invités à redécouvrir notre 
ancien rôle de bâtisseurs de ponts œcuméniques, 100 ans après que le pape Pie XI nous ait 
confié cette tâche pour la première fois. Les partenariats entre les monastères orthodoxes et  
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nos communautés bénédictines peuvent devenir un pont pour franchir le gouffre qui s'est 
creusé entre l'Orient et l'Occident ces derniers temps. 

Le silence, qui est l'attitude naturelle d'un moine, peut être un espace de rencontre avec des 
frères et sœurs d'autres confessions et religions. Il existe des lieux – également numériques – 
où le "silence pour la paix" est pratiqué par les chrétiens dans un esprit de dialogue 
œcuménique et interreligieux. 

Une autre caractéristique bénédictine est l'hospitalité. Lorsque nous permettons aux autres 
de partager notre prière, notre silence et notre rythme quotidien, nous les aidons à trouver la 
paix. 

Saint Benoît veut que ses disciples « cherchent la paix et la poursuivent ». C'est un 
encouragement à « sortir de notre zone de confort ». Lorsque nous relevons des défis ou que 
nous nous lançons dans de nouveaux projets, nous entamons un processus de transformation 
qui peut nous conduire à un renouveau spirituel. 

Lorsque les guerres en Ukraine et en Terre Sainte ont commencé, de nombreux monastères 
bénédictins se sont ouverts et ont accueilli des réfugiés. Nous sommes très reconnaissants 
pour cette solidarité. La gratitude est une pierre angulaire de la construction de la paix : 
gratitude envers Dieu et envers nos frères et sœurs pour chaque don reçu et donné. Une 
gratitude profonde a un pouvoir de guérison et renforce le processus de réconciliation et de 
paix. Nous encourageons nos communautés à établir des rituels pour exprimer leur gratitude 
sur le chemin de la paix. 

Nous espérons que cet humble message de paix sera reçu comme une invitation à tous nos 
frères et sœurs, moines et moniales, à s'impliquer activement dans la construction de la paix. 
Soyons créatifs et trouvons des moyens de construire la paix dans nos communautés et dans 
notre monde. Et partageons à travers notre Confédération la manière dont nous le faisons : 
Nous voulons être une famille mondiale qui construit vraiment la paix. 

 

Père Abbé Primat Jeremias Schröder OSB 

et plus de 200 participants au Congrès des Abbés 2024 

 

La Lettre circulaire et le Message de Paix ont été traduits par le père Patrice Mahieu OSB 


